

GEMEINDE VILLE DE DIEKIRCH

Sitzungsprotokoll Klimateam am 17. Oktober 2024 (10 - 12 Uhr)

Teilnehmer:

- Manfred Berger
- Paul Bonert
- Georges Michels
- René Liltz
- Bruno Diogo
- Serge Haagen
- Sandie Lahure
- Daniel Kneip
- Charles Dichter

Klimateam

- Paul Bonert hat heute als Vertretung für José Lopes als Klimaschöffe teilgenommen
- Sandie Lahure wurde neu ins Klimateam aufgenommen
- Charles Dichter vertritt Patricia Pompei

Aktuelles

- Re-Audit 2025:
 - Das Re-Audit wird drei Jahre nach dem Erstaudit fällig. Die Klima-Agence hat die Gemeinde Diekirch für das 4. Quartal 2025 vorgesehen. Anvisiert wird ein Audit-Termin im November 2025. Die Anmeldung muss spätestens 8 Wochen zuvor erfolgen → September 2025
 - Eine 50% Zertifizierung sollte kein Problem werden. Falls das 65%-Zertifikat (→ Ziel im Leitbild) angestrebt wird, müssen noch einige zusätzliche Maßnahmen bis dahin umgesetzt werden.
- Strengere Bewertung im Maßnahmenkatalog ab 1.1.2025
 - Die Klima-Agence hat für das kommende Jahr strengere Bewertungskriterien angekündigt. Dadurch wird eine Neubewertung notwendig, die voraussichtlich zu einer Verringerung des Umsetzungsgrades führen wird. Die beeinflusst auch die angestrebte Zertifizierung im Re-Audit 2025.
 - Beispielsweise werden sukzessive die Bewertungen für das Vorhandensein von Konzepten in der Basisbewertung auf 0% gesetzt. Sie sind jedoch Voraussetzung, dass in der Bewertung der Umsetzung und Wirkung Punkte erzielt werden können.
 - Es wurde das Projekt „supply4future“ vorgestellt (<https://portal.education.lu/restopolis20/Supply4future>). Dabei geht es um die Versorgung von Kantinen der Sekundärschulen und Universität mit nachhaltigen biologischen und/oder regionalen Produkten. Manfred hat angeregt dieses oder ein ähnliches Konzept für die Maison des relais in Diekirch zu übernehmen.

- Aktueller Umsetzungsgrad: 56,7%
 - Das ist 0,5% höher als beim letzten KT
 - Es gab jedoch eine Verschlechterung im Teilergebnis Mobilität (75,3 → 74,7%) wegen des Parkraummanagements: Gratisparken wurde von 20 auf 30 min verlängert und das Anwohnerparken für die erste Vignette jetzt gratis werden soll.
- Aktualisierung Klimapakt auf diekirch.lu
 - Die Sichtbarkeit des Klimapakts soll verbessert werden.
 - Gutes Beispiel: Gemeinde Bettemburg (<https://bettembourg.lu/pacte-climat/>)
 - Das Klimateam unterstützt dieses Ansinnen.
- Rückblick letzte KT-Sitzung (11.7.2024):
 - Entwurf zu den „Grundsätzen zur innovativen städtischen und ländlichen Entwicklung“ sollen der Umwelt-Kommission und dem Klimateam vorgelegt werden (→ Anhang)
 - Beschlussvorlage mit den Zielwerten der KPI wurde noch nicht dem Gemeinderat vorgelegt. Die Inhalte werden nochmals überprüft und an den GR weitergeleitet (→ Anhang).
- Windkraftanlage Karelshaff: Es ist noch unklar, ob der dort produzierte Strom anteilig in der Bilanz für die Gemeinde Diekirch angerechnet werden kann. Indikator ist der im Gemeindegebiet erzeugte nachhaltige Strom. Die Gemeinde Diekirch ist am Betreiber Nordenergie beteiligt. Manfred wird diesbezüglich bei der Klima-Agence nachfragen.

Termine

- Am 8.8.2024 fand ein Treffen zwischen Manfred als Klimaberater der Gemeinde Diekirch und Alexander Adrian als Klimaberater der anderen Nordstad-Gemeinden statt. Es wurde überlegt, ob gemeinsame Projekte entwickelt werden können und wie Jugendliche in den Klimapakt eingebunden werden können. Dafür sollen ein bis zwei Maßnahmen ausgewählt werden. Zum Beispiel könnte eine Potenzialanalyse der Fahrradabstellplätze in der Nordstad von ihnen durchgeführt werden. Weitere Treffen zwischen den Klimaberatern sollen zukünftig zwei Mal pro Jahr erfolgen.
- Am 14.10.2024 fand in der AI Seeërei die Vorstellung der Mobilitätsprojekte der Stadt Diekirch statt. Die Veranstaltung war gut besucht aber es waren nur wenige junge Leute dort. Themen waren die Umsetzung bzw. Änderungen des nationalen Mobilitätsplans für die Nordstadt mit dem geänderten Tunnelverlauf der Umgehungsstraße, Verkehrsberuhigung, neue CFL-Streckenführung sowie die Ficellesbrëck.
- 13.11.2024: Treffen Sandie, Bruno und Manfred bei Lignafor für Beitrag zum Klimapakt und PV-Anlagen in Diekirch TV
- 26.11.2024 findet die Vorstellung des Projekts #NeiDiekirch für die Öffentlichkeit statt.

2. Solar Challenge

- Bruno hat dem Klimateam das Projekt Solar Challenge vorgestellt. Dabei handelt es sich um einen Wettbewerb zwischen den Kommunen mit dem Zweck die Stromproduktion via PV-Anlagen insgesamt zu erhöhen. Das Klimateam hat der Teilnahme am Projekt zugestimmt.

3. Modal Split

- Die Gemeinde hat im Sommer 2024 zum zweiten Mal nach 2022 eine interne anonyme Umfrage zum Mobilitätsverhalten der Mitarbeitenden in der Kommunalverwaltung und dem Lehrpersonal durchgeführt.
- Von den insgesamt 253 verteilten Fragebögen kamen 65 zurück. Das entspricht einer Rücklaufquote von 25%. Davon stammten 61 ausgefüllte Fragebögen vom Gemeindepersonal und lediglich 4 vom Lehrpersonal. Daher wurde die Auswertung auf das Gemeindepersonal beschränkt.
- Die Ergebnisse der Umfrage sind der Präsentation aus dem Anhang zu entnehmen.
- Zusammenfassender Artikel im Deiwelsester möglich

4. Konzepte

- Die Konzepte sollen nacheinander mit folgender Priorität bearbeitet werden:
 - 1) Kommunikationskonzept → zum nächsten KT (5/2024)
 - 2) Grünflächenmanagement → zum nächsten KT (5/2024)
 - 3) Klimaanpassungskonzept → zum übernächsten KT (1/2025)
 - 4) Weiterbildungskonzept
 - 5) Digitalisierungskonzept
 - 6) Mobilitätskonzept
 - 7) Energiekonzept
 - 8) Ressourcenkonzept
- Kommunikationskonzept
 - Die überarbeitete Version liegt dem Anhang bei.
 - Die Umwelt-Kommission hat Änderungsvorschläge gemacht und wird sie Bruno zukommen lassen.
 - Die Mitglieder des KT sollen, falls noch nicht geschehen, Änderungsvorschläge per E-Mail an Bruno oder Manfred einbringen
 - Bis zum nächsten KT-Termin werden die gewünschten Änderungen eingearbeitet und können dann anschließend als Beschlussvorlage dem Schöffenrat vorgelegt werden.
- Grünflächenmanagement
 - Erster Entwurf liegt vor.
 - Vorlage und Diskussion in der Umwelt-Kommission geplant
 - Die Mitglieder des KT sollen, falls noch nicht geschehen, Änderungsvorschläge per E-Mail an Bruno oder Manfred einbringen
 - Diskussion über Änderungen im nächsten Klimateam
- Klimaanpassungskonzept
 - Erster Entwurf liegt vor.
 - Vorlage und Diskussion in der Umwelt-Kommission geplant
 - Die Mitglieder des KT sollen, falls noch nicht geschehen, Änderungsvorschläge per E-Mail an Bruno oder Manfred einbringen
 - Diskussion über Änderungen im übernächsten Klimateam (1/2025)

- Weiterbildungskonzept
 - Entwurf liegt vor.
 - Die Mitglieder des KT sollen, falls noch nicht geschehen, Änderungsvorschläge per E-Mail an Bruno oder Manfred einbringen
- Digitalisierungskonzept
 - Entwurf liegt vor.
 - Die Mitglieder des KT sollen, falls noch nicht geschehen, Änderungsvorschläge per E-Mail an Bruno oder Manfred einbringen
- Mobilitätskonzept
 - Ist noch auszuarbeiten → Aufnehmen ins Aktivitätenprogramm 2025
 - Zusammenfassung der bestehenden Mobilitätskonzepte und Studien
- Energiekonzept
 - Ist noch auszuarbeiten → Aufnehmen ins Aktivitätenprogramm 2025
 - Arbeitstreffen in kleiner Runde (Georges, Charles, Bruno, Manfred) geplant
- Ressourcenkonzept
 - Ist noch auszuarbeiten → Aufnehmen ins Aktivitätenprogramm 2025

5. Sonstiges:

- Film über gemeinsames Treffen der Umwelt-Kommissionen der Nordstad geplant.

Nächste Klimateam-Sitzung:

- Termin: 28. November 2024 um 10 Uhr
- Vorgesehene Themen:
 - Finalisierung Kommunikations- und Kooperationskonzept
 - Grünflächenmanagement

Anlagen:

- Präsentation Klimateam-Sitzung
- Umsetzungsstand Klimapakt
- Aktualisiertes Arbeitsprogramm 2024
- Ziele der KPI Klimapakt 2024 (Beschlussvorlage Gemeinderat)
- Grundsätze innovative städtische Entwicklung
- Konzeptentwürfe: Kommunikationskonzept, Grünflächenmanagement, Klimaanpassungskonzept, Weiterbildungskonzept, Digitalisierungskonzept